

« Initiative 4 pour 1000 : Les Sols pour la Sécurité Alimentaire et le climat »



Document Consortium 7-1: Rapport du Consortium n°6 - En ligne (10 Décembre 2020)

7^{ème} Réunion du Consortium

Mercredi 10 Novembre 2021 Glasgow (Ecosse) & online

Ouverture

La réunion du Consortium a été officiellement ouverte par le Président du jour, M. **Stéphane LE FOLL**, Vice-Président du Consortium des Membres.

L'ordre du jour (voir document Consortium 6-0) a été approuvé.

Le **rapport de la cinquième réunion du Consortium** (voir document Consortium 6-1) à Madrid le 11 décembre 2019 *a également été approuvé*.

Questions générales :

Accueil formel des nouveaux partenaires et membres de l'Initiative depuis la dernière réunion du Consortium (voir document Consortium 6-2) :

Depuis la cinquième réunion du Consortium à Madrid en décembre 2019, le Bureau créé en août 2019 a validé une liste de 119 nouveaux partenaires dont 46 nouveaux membres lors de ses nombreuses réunions durant 2020. Depuis lors, 15 nouvelles organisations et pays ont déposé une demande d'adhésion à l'Initiative comme partenaire ou membre (7). Les dossiers de chaque organisation fournis par les candidats ont été préalablement vérifiés par le Secrétariat Exécutif (ExSec).

Le Consortium a validé l'ensemble des nouvelles demandes d'adhésion telles que présentées par le Secrétariat Exécutif et confirmer celles validées par le Bureau. Au total pour 2020, 134 nouvelles organisations et pays ont signé pour devenir partenaires (134) dont certains pour aussi être membres (53). Le tableau suivant résume la situation :

	Partenaires	dont Membres
États et provinces	2	2
Organisations internationales	3	2
Banques / Fonds de développement	0	0
Fondations	0	0
Organisations de producteurs	12	8
Instituts de recherche et universités	10	7
Société civile/ONG	55	34
Organismes à but lucratif ou commercial	52	0
Total 2020	134	53

Rapport d'activité 2019-2020

Le Secrétaire exécutif a présenté les activités menées en 2020 (document Forum 5-2). *Le Consortium a validé ce rapport*

Rapport des activités du « Bureau » depuis sa création (voir document Consortium 6-3) :

Le Secrétariat Exécutif a rappelé la façon dont a été constitué le Bureau.

Le Bureau ainsi constitué, a tenu 7 réunions en 2020, et a concentré son travail sur :

- La validation des demandes d'adhésion des nouveaux Partenaires et Membres entre deux réunions du Consortium;
- La sélection des deux derniers membres à nommer au sein du Comité Scientifique et Technique de l'Initiative qui ont été validé par vote électronique du Consortium ;
- L'animation au sein de chaque collège;
- La proposition d'adaptation de la Présidence de l'Initiative ;
- La validation du changement d'entité hébergeante du Secrétariat Exécutif de l'Initiative ;
- Le choix des dates et l'agenda de la journée « 4 pour 1000 » en 2020 avec le choix d'un thème de discussion pour la journée « 4 pour 1000 » : « La santé des sols pour lutter contre le changement climatique dans le cadre de l'initiative "Une seule santé" et de la nécessaire solidarité internationale »

En conclusion, le Consortium des Membres remercie le Bureau pour son travail en 2020 et confirme ce travail. *Le Rapport d'activité du Bureau a été adopté*.

<u>Propositions du Comité Scientifique et Technique pour la Feuille de route 2021</u> (voir présentation faite en séance par le Présidence du CST)

Dr. **Cornelia RUMPEL**, Présidente du CST, a présenté au Consortium les orientations et recommandations suivantes :

Les Partenaires et Membres devraient :

- Prendre des mesures pour aider à l'élaboration de procédures relatives au MRV (Monitoring – Reporting – Verification). Il semble, pour le CST, qu'investir dans ce domaine soit prioritaire et nécessaire.
- Poursuivre leurs efforts pour prendre en compte la séquestration du carbone dans le sol dans les NDCs (Contributions déterminées nationalement). Ceci serait possible en :
 - Augmentant la collaboration entre les pays expérimentés et les pays ayant besoin d'aide pour développer et atteindre leurs objectifs en matière de COS;
 - o Augmentant le nombre de pays engagés dans des objectifs en matière de COS;
 - o Améliorant les mesures du COS et son suivi ;
 - o Mettant mieux en évidence l'impact des pratiques de gestion du COS et les avantages pour les agriculteurs de changer leurs pratiques.
- Soutenir l'établissement d'un consortium international de recherche et de coopération scientifique sur la séquestration du carbone dans les sols ;
- Mobilise des ressources pour mettre en œuvre les bonnes pratiques de gestion des sols
- Investir dans le développement d'une stratégie de partenariat pour mettre en œuvre le Plan Stratégique de l'initiative « 4 pour 1000 ».
- Prendre les devants dans la mise en œuvre du Plan Stratégique de l'initiative

Discussion:

M. Peter GUBBELS a interrogé Dr Cornelia RUMPEL sur le fait de savoir s'il est nécessaire d'avoir une base scientifique pour vraiment aider un pays ou une région donnée à développer les moyens de surveiller, d'enregistrer et de vérifier le carbone organique du sol, ou bien si des projets ou des programmes à plus grande échelle, peuvent déjà commencer, par le biais de l'agroforesterie ou d'autres moyens, à entamer le processus d'amélioration du carbone organique du sol sur le terrain. En réponse, le Dr. RUMPEL a souligné que cette stratégie MRV est une discussion en cours qui suit l'évolution de la science, auxquelles s'ajustent les recommandations du GIEC au sujet des pratiques à appliquer et des méthodes à utiliser. Il est clair pour elle, que les projets ne vont pas attendre les développements finaux, mais doivent faire en sortes de toujours utiliser les plus récentes et meilleures informations disponibles. Il est extrêmement important que ces stratégies soient établies et utilisées pour attirer des financements, afin que l'on soit sûr qu'il est possible d'augmenter le carbone du sol avec la ou les pratique(s) proposée(s).

M. Jean-Luc Chotte (Ird) a salué l'adoption du plan stratégique et de la vision. Considérant qu'il s'agit d'un très bon pas en avant, il a ajouté que l'Ird soutenait la mise en œuvre des objectifs et des cibles, qui ont été identifiés au cours de ce long processus collaboratif auquel l'institution a activement participé. Il a précisé que l'approche scientifique devrait faire partie de l'agenda international, comme par exemple du Koronivia Joint work on agriculture, qui sera évalué très bientôt. Il a indiqué que l'initiative pourrait jouer un rôle important dans ce nouveau mouvement et qu'il serait utile pour l'initiative de faire le point sur les autres initiatives internationales telles l'UNCCD, la FAO, et le GSP, afin de s'assurer qu'elle apporte une valeur ajoutée au niveau global. Il a remercié la Présidente du CST pour son rapport sur les activités du CST, et a suggéré un renforcement des liens et des relations entre le CST et le collège « Recherche et Education » du Forum. Il a enfin souligné qu'il accueillait favorablement la constitution de groupes de travail autour du Plan Stratégique au nom du CIRAD, de l'INRAE et de l'IRD, groupes de travail auxquels ces institutions de recherche étaient disposées à faire partie en veillant à ce qu'ils ne créent pas de silos entre les différents objectifs. En réponse, Dr. Cornelia RUMPEL a remercié M. CHOTTE pour ses commentaires, encouragements et recommandations notamment à propos du processus de Koronivia. Elle a insisté sur l'importance de ne pas travailler en silos dans le cadre des groupes de travail autour du Plan Stratégique, mais bien en coopération. Concernant le resserrement des liens et de la collaboration entre le CST et le collège scientifique du Forum, elle s'est dite favorable à une intensification de cette collaboration pour tirer profit de toute la science produite dans le cadre de l'initiative. Poursuivant sur le même sujet, M. Paul LUU a rappelé qu'avec la plateforme collaborative, l'Initiative disposait d'un outil permettant d'étendre ce travail de collaboration. Il a précisé qu'avec la présidence du CST, le Secrétariat exécutif veillerait à faire remonter les informations et améliorer le dialogue au sein du réseau scientifique de l'Initiative « 4 pour 1000 ». Concernant les groupes de travail, chacun a été créé au niveau de chaque objectif du Plan Stratégique afin de travailler à la définition d'actions et d'activités qui permettraient d'atteindre les cibles 2030 et 2050. Avant la fin du travail d'analyse, certains groupes de travail vont peut-être être amenés à se rejoindre de façon à pourvoir traiter conjointement des actions connexes à plusieurs objectifs au sein du plan d'action. Ce travail sera poursuivi en totale coordination et non pas en silo, en cohésion avec l'ensemble du plan stratégique.

Programme de travail pour 2021 : Feuille de Route et Budget

Feuille de route 2021

Le Secrétaire Exécutif a présenté la proposition de feuille de route pour l'année 2021 (voir document 6-5) qui prévoit entre autres :

- 1. Poursuite des travaux du Comité scientifique et technique, notamment
 - Axes de recherche et coopération scientifique
 - Travail sur l'évaluation des projets (lancement d'un troisième appel à projets international)
 - Autres activités (documents sur les aspects scientifiques du « 4 pour 1000 » et la mise en œuvre des bonnes pratiques, préparation d'un livre « 4 pour 1000 », et harmonisation et standardisation des mesures MRV sur le carbone du sol)
- 2. Poursuite des travaux sur la plate-forme collaborative et son fonctionnement
 - Identification de tous les partenaires de l'initiative et cartes avec localisation géographique des membres et des partenaires
 - Création d'un lieu de collecte d'informations sur les pratiques
 - Développement du travail au sein de chaque collège, et l'animation d'un groupe des amis du « 4 pour 1000 ».
- 3. Travail spécifique à faire avec les bailleurs de fonds publics et privés
 - Poursuite de la campagne de sensibilisation et de collecte de fonds des donateurs
 - Construire un réseau de partenariats
 - Construire sur la décision du Consortium pour la création d'une fondation.
 - Travailler sur la prise en compte de la finance verte et de l'initiative sur les marchés du carbone
- 4. Établissement d'un niveau régional au sein de l'initiative
 - Promotion de l'initiative
 - Organisation de réunions au niveau régional
- 5. Contribution aux débats internationaux sur la séquestration du carbone dans les sols
 - Créer des synergies en participant et en contribuant aux échanges croisés
 - Ouvrir les réunions du Forum aux autres acteurs
 - Promouvoir une vision harmonisée entre les différentes agences des Nations Unies et les trois conventions de Rio.

6. Communication

- Développement et animation du groupe des correspondants régionaux
- Maintenance en permanence du site Web
- Poursuite de la publication de la lettre d'information en français, en anglais et en espagnol
- Développement des relations presse
- Présence de l'initiative sur les réseaux sociaux/médias sociaux

Commentaire de l'assistance :

Les membres ont souligné importance d'informer, grâce à la communication sur les réseaux sociaux et au site internet, du travail effectué par l'initiative. L'initiative encourage par le biais de réunions régionales qu'elle organise à construire, à animer et à aider des réseaux régionaux,

avec l'aide du Secrétariat Exécutif et des Ambassadeurs de l'Initiative au niveau régional. L'objectif est de travailler ensemble, de développer les réseaux régionaux notamment via la plateforme collaborative

La Feuille de route 2021 a été adoptée

Réunions statutaires et réunions relatives à l'initiative « 4 pour 1000 » en 2021

Le Secrétaire Exécutif a présenté la liste des réunions du CST et de l'Initiative en 2021 avec les lieux possibles (voir document 6-6). Les réunions du CST seront tenues dos à dos avec d'autres réunions/conférences pertinentes. Le Secrétariat fait preuve de prudence quant au maintien des réunions du fait de la pandémie, et de la possibilité de tenir ses réunions en virtuel.

Commentaire de l'assistance :

Il est souligné qu'il est important que la Commission européenne, au moment où se négocie la nouvelle PAC, puisse intégrer, avec le Parlement, de manière plus claire l'enjeu du stockage de carbone dans les sols. Il est suggéré de prévoir une réunion sur les mesures possibles à mettre en place pour le stockage de carbone en Europe afin d'intégrer le stockage du carbone dans les décisions de la PAC. Dans ce contexte, l'initiative pourra utilement prendre contact avec les représentants des ministères nationaux qui sont impliqués dans la définition des inventaires des émissions de GES et dans les efforts et engagements nationaux. L'initiative peut jouer un rôle de médiateur entre les ministères, les réseaux scientifiques voir des parties prenantes afin de renforcer les engagements, leur transparence et la qualité des inventaires. L'assistance souligne que c'est un point critique pour avancer dans la direction du stockage de carbone mais aussi pour l'engagement du secteur privé puisque cet engagement doit être compatible avec l'effort de rapportage des Etats.

Il est également suggéré que les conseils de l'Initiative ne proviennent pas uniquement des scientifiques mais aussi des agriculteurs et ainsi avoir une offre claire des producteurs sur la façon dont ils peuvent contribuer.

Le Consortium a validé le calendrier proposé par le Secrétariat Exécutif.

Questions financières et de ressources humaines :

Budget 2021

Le Secrétaire Exécutif présente le bilan de l'exercice 2020 et le budget prévisionnel pour 2021 (voir document 6-7). Le budget est sensiblement équivalent à l'an passé avec un budget principal à 715 000 €, auquel s'ajouteraient 240 000 € pour l'organisation de réunions régionales, soit au total un budget annuel de 955 000 €.

Commentaires de l'assistance :

- Le CIRAD prévoit 2 projets (Asie du Sud-Est et Côte d'Ivoire) qui devraient être mis en œuvre en 2021 et qui devraient permettre d'appuyer des actions régionales au bénéfice de l'Initiative;
- Il est suggéré au Secrétariat et à l'Initiative de développer un « business model » où il serait possible de démontrer clairement les valeurs des partenaires de l'Initiative ;
- L'EGIP Soil indique que plusieurs réunions pourraient être organisées en 2021 et auxquelles le « 4 pour 1000 » pourrait participer.

Le Consortium a validé le budget 2021 proposé par le Secrétariat Exécutif.

Révision de la présidence et vice-présidence

Suite aux difficultés rencontrées pour avoir la présence du Président ou du Vice-Président lors des réunions du Forum et du Consortium, et considérant la nécessité d'une certaine continuité dans la présidence et vice-présidence et d'une meilleure mixité en termes de genre et d'origine géographique, le Secrétariat Exécutif propose un changement dans l'organisation de la présidence et la vice-présidence avec la mise en place d'une « troïka » (voir document 6-4). La troïka se composerait de 3 membres qui alterneraient entre les fonctions de vice-présidence entrante, présidence et vice-présidence sortante. Les mandats dureraient 2 ans donc un total de 6 ans pour une même personne et permettrait une continuité et stabilité de l'action de la présidence.

Ce système serait mis en place à partir du 1^{er} janvier 2021. Monsieur MAYAKI deviendrait le Vice-Président sortant, Monsieur LE FOLL deviendrait le Président. Dès lors, une élection serait mise en place pour élire une vice-présidente entrante suivant des conditions précises afin de favoriser la mixité et la diversité de l'origine géographique autant que de collège d'appartenance.

Le Consortium a adopté cette proposition.

<u>Présentations pour information</u>

Réunion régionale Amérique du Nord

La réunion était prévue à l'origine en mars 2020 au Canada. Cette réunion s'est finalement tenue du 15 au 19 mai 2020 en ligne et a rassemblé 250 participants de tout horizon (Institutions gouvernementales, ONG, agriculteurs, scientifiques, entreprises). 5 sessions de 90 à 120 minutes ont été organisées. Cette réunion a été possible grâce au soutien de l'Ambassade de France à Washington et à Régénération Canada.

La réunion a permis de mettre en avant certains points. Il a par exemple été cité le fait qu'une dizaine d'Etats Américains ont statué pour favoriser le passage de leur agriculture en agriculture régénérative ou encore que la Californie investit beaucoup pour le développement de l'agroécologie, notamment sur la préparation et l'utilisation du compost à partir des déchets ménagers d'origine organique.

Réunion régionale Amérique Latine (16 décembre 2020).

Présentation de la réunion en ligne de l'Initiative « 4 pour 1000 » concernant l'Amérique Latine et présentation des membres et intervenants qui interviendront lors de cette réunion.

L'initiative prévoit de tenir une réunion régionale « Amérique latine et Caraïbes » du 12 au 14 Mai 2021 à Goiânia au Brésil. La question reste cependant en suspens en raison de l'évolution de la pandémie de CoVid-19, sur son organisation en présentiel ou en ligne, ou éventuellement sur un nouveau report en 2022.

CIRCASA, vers un Consortium international de recherche sur le carbone du sol en agriculture

Dr. **Jean-François SOUSSANA** (INRAE) rappelle que le projet CIRCASA est composé de 22 partenaires provenant de 17 pays, incluant notamment l'initiative « 4 pour 1000 ». Le projet a débuté en novembre 2017 pour une durée de 3 ans (prolongé jusqu'en 2021 à cause de la pandémie de CoVid-19)

L'objectif était de développer une synergie internationale autour des questions relatives à la séquestration du carbone dans les sols agricoles.

Le projet était basé sur 4 piliers :

- Recherche de pointe afin de débloquer le potentiel du carbone des sols
- Evolution des stocks de carbone et des standards MRV
- Les innovations technologiques et agroécologiques
- Environnement favorable et cocréation de connaissances (sciences-agriculteurs)

Le plan de mise en œuvre de l'IRC sera prêt pour la dernière réunion de CIRCASA en février 2021. Des réunions régionales vont être organisées avant la réunion finale.

Commentaires de l'assistance :

Le projet ne concerne pas uniquement les sols agricoles mais l'ensemble des sols. Cette demande provient de la Commission Européenne visant à intégrer l'usage de tout de les sols.

Conclusions

Le Président souligne que l'Initiative est à une étape majeure de son existence du fait de sa structuration progressive. Il apparaît nécessaire, à présent, de passer à la réalisation concrète d'un certain nombre d'objectifs dans la course à la lutte contre le changement climatique.

Le Président souligne et salue l'importance de l'ambition de l'Administration du Président Américain, M. Joe BIDEN de revenir dans l'accord de Paris. Il note, en parallèle, qu'il manque un engagement clair de la Commission Européenne et du Parlement Européen dans la prise en compte des sols dans toutes leurs dimensions. Il se réjouit de la rencontre souhaitée par le Président de la Commission Environnement du Parlement Européen qui devrait ouvrir la voie à des discussions globales sur le stockage de carbone mais aussi sur de nouvelles formes de coopération.

Le Président rappelle ainsi l'enjeu de proposer de nouvelles coopérations entre les pays et régions gros émetteurs avec peu de potentiel de surface pour le stockage et ceux qui sont peu émetteurs mais avec un gros potentiel de surface pour stocker du carbone. L'initiative peut ici jouer un rôle important à travers le projet « Twin-Regions » qui est inscrit dans le Plan Stratégique.

Enfin, le Président souligne que la « neutralité carbone » sera un enjeu extrêmement fort dans les années qui viennent, et que l'Initiative a toute sa place dans ce contexte.

Clôture du Consortium

L'ordre du jour étant épuisé, la séance est levée par le Président, M. Stéphane LE FOLL.